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ENTREVISTA A PAREJA PRESIDENCIAL EN PROGRAMA LA TERTULA
Canal 2
Programa: La Tertula
Segmento: Beteo Libre
Entrevistador: Edgar Tijerino

Tijerino: Ahora, en Bateo Libre, traemos a una pareja que tiene 54 años de convivir, ...o discutiendo,
pero entendiéndose, que es lo mejor: El Ingeniero Enrique Bolaños, Presidente de la República, doña
Lila, o sea que es la asesora más importante, sin salario, que hay en este país. Les agradecemos
haber aceptado la invitación de nosotros a ustedes, la gentileza a doña Lila.

Presidente: Muchas gracias Edgard. Un placer estar nuevamente en la Tertulia. El año pasado
estuvimos allí y sacamos muy buenos puntos. Muy gustada.

Tijierino: Me alegra verlo con la camisa que le mandé de regalo, yo pensaba que no le iba a quedar.
Yo me quedé con la duda... le habré comprado... pero para esta fecha de Navidad, que son los
regalos, quería comenzar con una pregunta, que es la clásica. Una pareja se lleva muy bien, hasta
cierto punto, y de repente ve que la vida se transforma, al ser el Presidente de la República, Enrique
Bolaños, doña Lila pasa a ser la Primera Dama, es otra la perspectiva, uno se imagina que el
aspecto familiar también cambia. ¿Cómo ha sido el manejo de esta nueva situación, ya en el poder,
de ustedes como pareja?

Presidente: Que te cuente ella porque se queja y dice que tiene que pedir cita para verme.

Tijerino: Cierto? “Dame cinco minutos”...

Primera Dama: Pero el otro día, sabes lo que hice yo? Quería entrar a mi oficina, y le dije aquí no
entra ese señor sin permiso. Entonces tuvo que ir a pedir permiso, y ponerse a fila, y ya tenía
permiso de entrar, es la única manera. .....

Presidente: Le doy las mejores horas de la vida, de once de la noche a cuatro de la mañana, esas
son las mejores horas que yo..., y todavía pide cita para verme fuera de esas horas, que son las
mejores.

Primera Dama: Es que estoy dormida, claro.

Presidente: No.

Tijerino: Es que yo creo que ustedes tienen una ventaja ingeniero, que posiblemente que si uno
llega a la Presidencia joven, es decir la transformación es brusca, pero cuando se ha pasado una
vida, sus hijos ya realizados, el ambiente familiar dominado por completo, como que pueden manejar
mejor la situación, ¿O no ha pasado eso?
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Presidente: Pues gracias a Dios que hemos tenido de todo en 54 años y un poquito más de
casados. Además de que jalamos desde 1941, que son casi 62 años, de jalar, después nos casamos
bastante adelante. Pero nos hemos llevado admirablemente bien, tenemos una linda familia,
tenemos un lindo hogar. Allá de repente me pelea y yo la peleo a ella también, pero eso es natural.

Tijerino: ¿Pero nunca ha dormido, no la han enviado a dormir a un sofá ?

Presidente: Nunca me ha mandado a dormir ni a la hamaca, ni al sofá.

Tijerino: Ni con el Kaiser. Se dice que las mujeres, doña Lila, le tienen mucho temor que los maridos
se metan en política. No sé si talvez el hecho de ver al Ingeniero en la Presidencia, usted dice, no
tuani, tuani, entonces usted a lo mejor dice ...como decimos nosotros.

Primera Dama: Yo te hablo con sinceridad, y con mucha prudencia. A mí la política jamás me ha
gustado. Yo tuve un padre político y él siempre me decía que no me metiera en política, pero ahora
pues que él ahora llegó a ser Presidente, mi obligación y con todo gusto y amor es corresponderle
todo lo que él ha hecho y ayudarlo a que él salga bien en todos sus planes que él tiene para que esta
Nicaragua tan querida para los dos que la quisiéramos ver mejor, cada día y cuesta llevarla a lo que
uno quiere. Las alegrías que más siento yo, es a la hora que le doy algo a un enfermo, que le ayudo
a un niño y le entregó una casa a alguien que no la tiene. Y te digo con toda sinceridad, la alegría
más grande que siento cuando voy al campesino a darle una bolsa de frijoles, de palabra, y usted me
la regresa después de su cosecha para dársela a otro campesino.

Tijerino: Pero usted cuando comenzó la campaña, usted no le hacía mucho swing, como decimos
nosotros, ¿no le gustaba pues que se involucrara tanto?.

Primera Dama: Bueno es natural, es que parte del tiempo él se lo dedica a Nicaragua más o menos
y tiene razón.

Tijerino: Pero ahora está encantada.

Primera Dama: Pues sí.

Tijerino: ¿Qué tan sabroso es ser Presidente de una República como la nuestra?

Presidente: Lo sabroso es los logros que hemos obtenido, es una tarea dura. Yo me levanto todos
los días a las cuatro de la mañana con ella, a las cinco, cinco y pico ya estamos trabajando y termino
siete, ocho, nueve, diez de la noche, incluyendo sábados y domingos.
Los retos que tenemos por delante y los retos que encontré eran tan grandes que requiere de mucho
esfuerzo y mucho trabajo. Gracias a Dios hemos tenido buenos logros. Me siento satisfecho de lo
que en un poquito menos de dos años hemos logrado.
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Tijerino: ¿Cuándo Enrique Bolaños dijo, en un discurso que a Nicaragua entera no se le olvidará
nunca, “quiero ser un Presidente que deje su sello, que deje historia, el mejor Presidente de
Nicaragua” se imaginó todas estas limitaciones enormes en las que se ha sentido apretado?.

Presidente: Muchas de las limitaciones que encontré y que se me han venido formando no las
imagine. Yo creí más en el corazón de muchos políticos y personas que de verdad quizás querían a
Nicaragua, pero me encuentro que muchos no la quieren. Muchos lo hacen por egoísmo, por
estorbar. Eso dificulta la tarea de gobernar. Hay algunos que todavía hoy día estábamos reunidos,
viendo cómo vencemos unos obstáculos que nos están queriendo poner de frente, dañinos para el
país, pero los vamos a vencer. Todos los obstáculos que nos han venido poniendo, los hemos venido
venciendo. No te puedo decir que los he vencido yo, porque los hemos vencido nosotros, porque los
hemos vencido con el equipo que trabaja conmigo, que es excelente el equipo. La historia juzgará a
todos los ministros. De los mejores, el mejor gabinete que ha tenido la historia de Nicaragua en
mucho tiempo.

Tijerino: Cuando uno tiene una relación larga, siempre la esposa juega un papel muy importante en
diferentes aspectos, en éste mucho mayor todavía. Uno en la calle pues dice: “¿Cuál es la incidencia
real de doña Lila en Enrique Bolaños?”. ¿Cómo la siente usted, doña Lila? ¿Verdaderamente cree
usted que ha sido contribuyente, que le ha impedido meter los pies en algunos momentos?

Primera Dama: Yo creo que en dos veces sí... que me he atrevido a llamarle la atención porque creo
que lo que estaban haciendo no es justo, y si no se lo digo yo, que soy la que estoy más cerca,
¿quién se lo va a decir?. Él me quiso dar una broma. No, le digo yo, si aquí no estamos bromeando,
le digo... cuando salió en el periódico haciendo así (hace gesto) Enrique, le digo, eso no le luce a
vos, eso es horrible. Me dice: “No, yo estaba diciendo que así estábamos en Matiguás”. No, le digo,
no estamos hablando de Matiguás, le digo, estamos hablando de otra cosa. No, le digo, no es
correcto en vos.

Tijerino: ¿Cómo está su aprendizaje en la política? Usted se imaginaba, doña Lila, esta...

Primera Dama: Llegar a ser Primera Dama... ¡Jamás se me pasó por aquí! Pero ya que Dios quiso
ponerme aquí, busco cómo hacerlo lo mejor que puedo. Sin meterme mucho a política.

Tijerino: Pero le asusta la jungla política. Hablo de la jungla... toda la gente que está metida allí: Sus
intereses, sus mezquindades, sus aserruchaderas de piso...

Primera Dama: Yo critico, como dice él, porque esta lucha es por Nicaragua, no por un partido o por
una persona. Es por Nicaragua y lo que vos querés es a tu patria. Los partidos quedaron pueden
aguantar y siempre van a existir, pero vale más la patria que cualquier partido.

Tijerino: En la calle, que es donde uno más anda, con el béisbol, con las vagancias, con todo esto,
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se critica mucho la asesoría que tiene el Ing. Bolaños: “...esos asesores no sirven para nada” Hay
otra gente que dice: “No, los asesores le dicen lo correcto, pero él no hace caso, sólo le hace caso a
Doña Lila” ¿Qué de cierto hay de esos puntos de vista? ¿Sirven los asesores o no sirven, ingeniero?

Presidente: Hombre si vos ves de dónde vengo y lo que he logrado, quiere decir que me asesoran
bien. Si hablamos de asesores de otras personas, que ves dónde están, quiere decir que tenían
malos asesores o lo que sea, ve dónde lo tiene. A mí me tienen en muy buena posición. Todo lo que
hemos logrado, tenemos equipos, acabo de estar trabajando con un grupo de asesores, analizando
situaciones, llegamos a decisiones y se hacen y se ejecutan.
Creo que la historia va a juzgar al gabinete económico de Enrique Bolaños como uno de los mejores
gabinetes en la historia de Nicaragua. Tanto por sus títulos académicos, como por la capacidad que
tienen de hacer y tal vez un día van a sacar pedacitos de esta entrevista y decir: “Lo dijo. Fijate que
la historia recoge ahora que uno de los mejores gabinetes de la historia ha sido el que tuvo Enrique
Bolaños”

Tijerino: Se dice que hay falta de astucia política en la gente del gabinete, que son lo que usted dice,
que son de alto nivel académico, muy competentes, pero que políticamente no tienen ni la menor
idea de lo que están haciendo y eso afecta la imagen de Enrique Bolaños a niveles populares. ¿Qué
dice usted?

Presidente: Yo digo que yo tengo una creencia y una práctica en la política, diferente a la politiquería
de lo que quisieran. Esa politiquería es lo que esa gente quiere. Yo me dedico a la política. Te puedo
decir: Todas las leyes que he mandado a la Asamblea las hemos aprobado, menos una. Entonces,
¿qué demuestra? Si me dijeras no ha logrado pasar ni una ley, entonces me dijeras, “vos hombre,
tenés falta de capacidad política”, pero yo soy Presidente liberal de todos los nicaragüenses. No
puedo estar metido en el embrollo de la politiquería.

Tijerino: Yo quisiera decirle una cosa, Doña Lila, y digamos uno que anda en algunas situaciones.
La gente percibe que en medio de algunas dificultades enorme, Enrique Bolaños aparece en pantalla
como ajeno al problema... en el asunto de la impresión, del trato... y la gente dice: “Bueno, y este
señor está tranquilo. Estamos sentado en un caos. Problema de educación, problema de salud,
problema de los maestros, problema de los estudiantes... y Enrique Bolaños aparece ahí ajeno al
problema”. Es una impresión, desde el punto de vista... ¿Alguien alguna vez le ha dicho algo de eso,
Don Enrique?

Presidente: Lo que pasa es lo que yo he dicho que con tres “P”: Prudencia, paciencia y
perseverancia, y vos vez hay ciertos problemitas o lo que sea y los desarmo con prudencia, con
paciencia y con perseverancia, los desarmo los manejo y logro el triunfo.

Tijerino: Porque ahorita lo que le preocupa a Doña Lila es la imagen que la gente tiene de Don
Enrique Bolaños y qué tipo de movimientos ha tratado de hacer, para hacerle ver, ¿o cree que está
todo correcto?
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Primera Dama: Bueno, creo que está haciendo bien, la cara no la cambia es muy difícil que cambie
la cara, pase lo que pase la cara sigue igual. Yo tengo mi hijo mayor, lo mismo le dicen, cara de
póquer, porque pase lo que pase ahí no hay ni una sonrisa, ahí no hay llanto, ahí no hay nada.

Tijerino: Enrique Bolaños, en la forma de planear, acercarse directamente al problema, acercarse a
un hospital, a una sala de emergencia, a una escuela en el momento... O sea, captar en vivo, en
carne propia la situaciones de la gente que anda en la calle, no de la gente lo que le dice a Enrique
Bolaños.

Presidente: Me muevo por cantidad de lugares y me encuentro con miles de personas a cada rato,
sí visito esporádicamente, pero no soy yo el que va a ir a solucionar una operación de tal cosa, no,
ahí está el ministro.

Tijerino: Es la captación del problema real, que usted le pueda decir al ministro: No me vengas con
cuentos, que yo estuve en una sala de emergencia y pasa esto; que yo fui en una escuela y no llegó
el profesor y hay un descuido enorme en esa escuela y el programa educativo no está caminando.

Presidente: Por eso es que queremos descentralizar, pero no soy el fiscal. No me da tiempo de
andar fiscalizando eso, hay cosas mucho más importante que resolver, macro, y es lo que hemos
resuelto en el país.

Tijerino: Ingeniero, yo no sé si usted está claro de esto. La ventaja que pueden sacarle a usted,
tanto Daniel como a Arnoldo, es la vinculación con la gente, los detallitos que usted dice. Hay gente
que te dice, fíjate que estuvo aquí y nos dio una jícara de tiste...tiene un valor enorme. Ahí es donde
la gente dice: “Políticamente, alrededor de Enrique Bolaños, hay una debilidad enorme” aunque
usted esté trabajando para el futuro, pero la desesperación de la gente, Ingeniero, de este
argumento, es que esté claro que se está viviendo, y la gente lo que no tiene es una solución de
martes para viernes.

Presidente: Claro que eso es lo que les estoy solucionando, pero el politiquerío, el politiquero barato,
que llega y ya te da un caramelito una chochadita una sonrisita y ya crees vos que están resueltos
los problemas y el país está caótico, y yo lo que estoy resolviendo es el caos del país.

Tijerino: Todo mundo está claro aquí que tanto los unos como los otros son corruptos, que los
poderes del Estado están verdaderamente llenos de polillas, y entonces eso es una dificultad
enorme, tener que negociar con la corrupción.

Presidente: No es negociar con la corrupción y decir: Bueno pues, te acepto que seamos corrupto y
compartamos la corrupción. Yo no hago eso. Transformaciones que necesitamos por ejemplo en
Consejo Supremo Electoral: Los invité al Plan Nacional de Desarrollo. ¿Cómo podemos hacerlo?
Cuando los invité a trabajar, me mandaron una carta: “Nos hemos reunidos. Decidimos no ir”. Bueno
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señores, ustedes no quieren a Nicaragua, eminente no quieren contribuir a mejorar Nicaragua. Corte
Suprema de Justicia, lo mismo. Nombramos una comisión en mayo del año pasado presidida por
Iván Escobar, quien era entonces presidente de la CSJ, se asesoró otro, profesionales del derecho
que presentaron un informe, leímos ese informe y le dijimos a la Corte: “Vengan, discutámoslos para
incluirlo en el PND”, “No vamos” No llegaron. No vienen, yo voy donde ustedes. Díganme qué día, yo
llego a hablar con ustedes sobre ese Plan. Sólo dos dijeron “lo recibimos”, los demás dijeron “si
viene, nos levantamos y nos vamos”. Esos no quieren a Nicaragua.
Es difícil gobernar así. Si no quieren ni siquiera hablar de la posibilidad de poder reformar y
componer esas instituciones, que Nicaragua entera las señala que andan mal. Todo mundo señala
que andan mal. Y queremos hacerlo y ni siquiera me reciben. ¡Tienen miedo de recibirme!

Tijerino: Pasemos a la parte navideña. ¿Qué tan romántico, fue como novio, el Ing. Enrique
Bolaños? ¿Le llevó alguna serenata alguna vez? Muy caro.

Primera Dama: No fue por lo caro. Es que ni en el baño canta.

Tijerino: ¿O no habían guitarras todavía?

Primera Dama: No. El sufrimiento que hemos tenido, como matrimonio, es la muerte de nuestro hijo.
Ya lo vez ahí tan seco..., pero fue peor él que yo. Yo agarré valor de no sé donde para levantarlo y
volverlo a hacer lo que era, porque Enrique quedó totalmente destruido.

Tijerino: ¿Y a estas alturas... las frases... digo yo, porque yo ando próximo a ustedes también?

Primera Dama: ¿Cuántos años tenés vos de casado?

Tijerino: Bueno, casado con Auxiliadora, veintitrés, pero de edad, sesenta voy a cumplir.

Primera Dama: Ah no...

Tijerino: ¿Chavalo? ¿Estoy chavalo?

Primera Dama: Ah, no... Chavalito.

Tijerino: Pero, a estas alturas, todo lo que se ha cultivado entre ustedes, ¿sigue produciendo frases
romántica...?

Primera Dama: El mismo amor y el mismo cariño. Nada más que él me dice Frau Bolaños --esto es
en Alemán-, y yo le digo “mi peloncito”. Si por eso ahora que te vi sentado ahí, yo creía que era él.
Yo sólo vi la pelona, y dije, “ya está Enrique ahí”. En eso me asomé, y era usted.

Tijerino: ¿Cuánto invirtió el Ing. Bolaños en el enamoramiento de Doña Lila?
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Presidente: Desde que tenía doce años...

Primera Dama: Te voy a contar... Ahí en esa parroquia que acabamos de reestablecer en Masaya,
en el atrio de la iglesia, ahí nos hicimos novios. Yo de doce, él de trece. Él en el Centroamérica
estudiando, yo en La Asunción de Managua. Ve qué noviazgo el nuestro, no era más que cartitas.
Yo me voy a Estados Unidos, a California, a él lo mandan a Missouri. También, lejos. Tampoco hubo
noviazgo. Cuando él regresa a Nicaragua, al poquito tiempo ya nos comprometimos.

Tijerino: ¿Cuál fue el momento más difícil del año para Enrique Bolaños?

Presidente: Yo creo que me lo volé relativamente bien, trabajando duro...

Tijerino: ¿Y lo que más lo incomodó? Lo de los delitos electorales...

Presidente: Yo no cometí ningún delito electoral.

Tijerino: Pero incomoda...

Presidente: Incomoda... porque son mentiras, son falsedades. Se manejaron las dos campañas
totalmente diferentes. Si el PLC, Arnoldo Alemán, y todo mundo y todos los que manejaron la
campaña, lo saben. Porque ahí vivíamos con tensiones, separados: “Ustedes manejen los diputados
con sus reales, y yo voy a manejar mi campaña presidencial aparte”. Y el PLC quería manejar mi
campaña, y no se vienen a meter.

Tijerino: ¿Pero ha llegado Doña Lila a pensar, “mejor no hubiera sido Presidente, Enrique de este
país?

Primera Dama: Se lo dije al comienzo...

Tijerino: Pero no ahora...

Primera Dama: No... Ahora estamos montados en el macho, hay que jinetearlo.

Tijerino: Si regresan al poder, Daniel o Arnoldo, ¿Enrique Bolaños se va del país?

Presidente: No. Nunca me he ido. Daniel me confiscó todito lo que tenía. ¡Sólo esta casa quedó!

Tijerino: Ahora son amigos...

Presidente: Es que yo nunca he tenido enemigos. Enemigos no he tenido, adversarios sí tengo.
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Tijerino: Hay una ecuación rara, dice la gente. Enrique Bolaños no era amigo de Daniel y ahora es
amigo. Era amigo de Arnoldo, y ahora no es amigo. ¡Qué ecuación más rara, matemática!

Presidente: Pero yo enemigos no tengo, lo que quiero nada más es servirle a Nicaragua.

Tijerino: Bien, le agradezco Ingeniero, le deseamos una feliz navidad y un próspero año nuevo
como dicen los anuncios y que el año que viene nos vaya mejor a todos.

Presidente: A todos los nicaragüenses les deseo toda la felicidad posible dentro de las condiciones
del país. Tengan esperanza, vamos mejor, tenga fe ahora en el espíritu navideño, el nacimiento del
Salvador y cuando el ángel se le aparece a la Virgen lo primero que le dijo es: “No tengas miedo” y
ella no tuvo miedo, aceptó lo que venía y así debemos tener nosotros esa misma fe en Nicaragua y
vamos a ir cada vez mejor. El año que viene va a ser un año mucho mejor que el 2003. Que pasen
una feliz navidad y para el 2004 que sea mejor para todos.

Tijerino: Despide la entrevista.


